



INFORME DE ACTIVIDADES 2005-2008

RED DE MUJERES PARLAMENTARIAS DE LAS AMÉRICAS

www.feminamericas.org

Informe de Actividades 2005-2008

En los tres últimos años, los miembros de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas pusieron una energía y entusiasmo considerables en la organización de reuniones y acontecimientos apuntados hacia la facilitación de intercambios entre mujeres parlamentarias sobre el continente americano. Con cada actividad, la Red se ha puesto más fuerte, formando un foro esencial para la discusión de publicaciones que afectan a las mujeres parlamentarias y a la gente que ellas representan.

Durante mi término como la presidenta de la Red, yo tuve la oportunidad de participar en los numerosos acontecimientos que contribuyeron al aumento de la influencia de la Red y la Confederación Parlamentaria de las Américas (COPA) tanto en círculos parlamentarios como en la sociedad civil.

1. Reunión anual

VI Reunión Anual de la Red – Quito, Ecuador – 30 de mayo de 2006

La VI Reunión Anual de la Red, sostenida en Quito tomo lugar bajo el tema de "La aplicación de la *Convención de las Naciones Unidas sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer (CEDAW)* y de su Protocolo facultativo en las Américas". Un taller sobre la CEDAW, examinada en relación con los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) y la importancia de la Convención para los países de las Américas, fue conducido por la Sra. Lily Rodríguez, Representante Auxiliar del Fondo de Población de las Naciones Unidas. Fue seguido por las presentaciones del reporte sobre la aplicación de la CEDAW en las Américas y del banco documental CEDAW. Los participantes analizaron y adoptaron una resolución a favor de la implementación efectiva de la CEDAW en los Estados de las Américas y el respeto de sus principios.

Otras dos recomendaciones fueron aprobadas: la primera sobre la trata de personas y la segunda sobre la Declaración de Bahía, acerca de la Defensa de Derechos vinculados a la salud sexual y reproductiva, emanada del XIII Congreso Latinoamericano de Sexología y Educación Sexual realizado en la ciudad de Salvador, Estado de Bahía, Brasil, en abril de 2006.

2. Reuniones del Comité Ejecutivo

a) Rio de Janeiro (Rio de Janeiro), Brasil – 5 de octubre de 2005

La primera reunión del Comité Ejecutivo de la Red del período 2005-2006 se celebró en mi propia asamblea legislativa. Esta reunión nos permitió debatir sobre las actividades para el año siguiente y adoptar el *Plan de Actividades 2005-2006* de la Red.

Asimismo, en la oportunidad, adoptamos una resolución de apoyo a la población de la República de El Salvador, víctima de dos catástrofes naturales, en la que se solicitaba que se prestara particular atención a las mujeres salvadoreñas, que a menudo resultan más afectadas por este tipo de hechos. Tras esta reunión, supervisé la redacción del acta de la reunión y la transmisión en forma debida de la resolución antes mencionada al Presidente de la Asamblea Legislativa de El Salvador.

b)Puebla (Puebla), México – primero de marzo de 2006

La segunda reunión del Comité Ejecutivo del período 2005-2006 se celebró en la ciudad de Puebla, en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. La señora Lucero Saldaña, Senadora del Congreso de México y representante de América del Norte en el Comité Ejecutivo de la Red, tomó la iniciativa de organizar una serie de conferencias sobre el tema "La trata de personas: un desafío transnacional". En la reunión del Comité Ejecutivo posterior a estas conferencias, adoptamos una recomendación sobre la trata de personas para manifestar nuestra total oposición a ese fenómeno, en todas sus formas, y para solicitar que se apliquen en los Estados de las Américas medidas legislativas, preventivas, punitivas y de readaptación de las víctimas.

c) La Plata (Buenos Aires), Argentina – 23 de noviembre de 2006

El Comité Ejecutivo sostuvo su primera reunión del 2006-2007 en La Plata, con la invitación de nuestra colega, la Senadora y Primera Sra. Vicepresidenta Edda Evangelina Acuña. Las presentaciones sobre la trata de personas por la Sra. María del Carmen Feijoo Docampo, Oficial de Enlace para el Fondo de Población de Naciones Unidas en Argentina, y por la relatora designada para este tema, la Sra. Zulma Gómez, Diputada del Congreso de Paraguay, sostuvieron discusiones estimuladas por los participantes y nos permitieron profundizar nuestra temática anual.

d)Los Angeles (California), Estados Unidos – 22 de junio de 2007

La reunión del Comité Ejecutivo fue organizada para proponer un intercambio de opiniones con las mujeres parlamentarias que actualmente que ejercen su mandato en los Estados Unidos. Este encuentro nos permitió dar a conocer la Red en vistas a promover una participación más marcada en sus actividades. En esta ocasión recibimos la Sra Leticia Van de Putte, senadora del estado de Texas y presidenta de la National Conference of State Legislatures (NCSL). Ella nos permitió adquirir un mejor entendimiento de los desafíos que las mujeres parlamentarias afrontan en los Estados Unidos

Además, profundizamos nuestro trabajo sobre la trata de personas organizando una mesa redonda que juntaron parlamentarios y especialistas de la región que han desarrollado la maestría en este campo.

e) Cancun (Quintana Roo), México – 14 de marzo de 2008

En mi ausencia, la última reunión del Comité Ejecutivo fue presidida por mi colega Cidinha Campos, Diputada de la Asamblea Legislativa del Estado de Rio de Janeiro. Además de seguir preparando la séptima Reunión Anual de la Red, los miembros del Comité discutieron de la próxima orientación temática de la Red. La propuesta hecha por la Sra. Nicole Ménard, la representante de la Asamblea Nacional de Québec, "**Los Cambios en la Participación de Mujeres en la Política 1999-2009: Situación y Perspectivas para el Futuro**", fue recibido con mucho entusiasmo por el Comité Ejecutivo y será presentado a los miembros durante la Reunión Anual. También, Patricia Sánchez Carrillo e Inés López Chan, Diputadas del Congreso del Estado de Quintana Roo, hicieron sucesivamente una presentación sobre los mayores desafíos que enfrenten durante el ejercicio de sus funciones.

3. Otras Actividades

a) Foro Internacional de Mujeres Parlamentarias

Rio de Janeiro (Rio de Janeiro), Brasil – 6 y 7 de octubre de 2005

En mi carácter de Presidenta de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, auné mis esfuerzos con los de nuestra colega Sonia Fontes, en este entonces titular de la Secretaría de Mujeres de la Unión Nacional de Asambleas Legislativas de los Estados Federados de Brasil (UNALE) e integrante del Comité Ejecutivo de la Red, para organizar un Foro Internacional de Mujeres Parlamentarias en el seno de la Asamblea Legislativa del Estado de Río de Janeiro. Esta reunión dio lugar a intercambios fructuosos sobre numerosos aspectos de la condición de la mujer, en particular el lugar de la mujer en política, la mujer como agente de desarrollo político, económico y social, la violencia y la discriminación contra la mujer y los problemas vinculados a la migración. Los debates nos permitieron plantear numerosos interrogantes sobre el papel de la mujer y buscar soluciones a los problemas que afrontan las mujeres de las Américas.

b) XIII Congreso Latinoamericano de Sexología y Educación Sexual

Salvador (Bahia), Brasil – 19 al 22 de abril de 2006

El XIII Congreso Latinoamericano de Sexología y Educación Sexual en la ciudad de Salvador, Estado de Bahia (Brasil). El congreso fue organizado por la Federación Latinoamericana de Sexología y Educación Sexual (FLASSES) y el Centro de Sexología de Brasilia (CESEX), con la participación de otras organizaciones como el Ministerio de Salud de Brasil, la Organización Panamericana de la Salud y el Fondo de Población de las Naciones Unidas. En la oportunidad, se abordaron diversos aspectos de la sexología, nuevas tendencias en materia de educación sexual y aspectos socioculturales de la sexualidad.

Mi colega, Sonia Fontes, en este momento, diputada del Estado de Bahia en Brasil y titular de la Secretaría de Mujeres de la UNALE, y yo misma, como Presidenta de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, nos asociamos a este evento e invitamos a las parlamentarias de nuestras organizaciones respectivas a participar. La asistencia de parlamentarias de Brasil y de las Américas fue un aspecto inédito del congreso de este año, permitió mantener debates interesantes sobre el estado de las políticas públicas relativas a la mujer, en el ámbito de los problemas de salud y derechos sexuales. Los resultados de estos trabajos fueron reunidos en un documento titulado "Carta de Bahia".

c) Seminario sobre la trata de personas

Los Angeles (California), Estados Unidos – 22 de junio de 2007

Seguimos nuestro trabajo sobre la trata de personas en un seminario de alto nivel llevado a cabo en Los Ángeles, que reunió a parlamentarios y expertos sobre el tema de la zona fronteriza de EE-UU y México. Participando en el seminario estuvieron presentes: del Estado de Texas, la Senadora Leticia Van de Putte; del Estado de California, la Senadora Sheila Kuehl y Kay Buck; el Director Ejecutivo de MOLDE (Coalición para Suprimir la Esclavitud y el Tráfico); la Directora Ejecutiva de CHIRLA (Coalición para los Derechos Humanos de Inmigración de Los Ángeles) Angélica Sala; y Patricia Lucila González Rodríguez, Ministro de Justicia del Estado de Chihuahua en México. Invitando a todos los parlamentarios de la COPA a participar en el seminario, la Red logró dar mayor visibilidad a sus actas. Aproximadamente cuarenta personas participaron en el seminario para examinar y discutir medidas concretas legislativas y socioeconómicas para combatir esta actividad criminal.

d) Foro de Mujeres Parlamentarias de las Américas

Zacatecas (Zacatecas), México – 27 al 29 de septiembre de 2007

El Foro de las Mujeres Parlamentarias de las Américas se llevó a cabo en Zacatecas, a la invitación del Senador Mexicano y el Presidente de la COPA Carlos Jiménez Maícas y de Alliet Bautista Bravo, Diputada del Congreso de México y representante de Norteamérica en el Comité Ejecutivo de la Red. En esta ocasión tuve el honor de hacer una presentación sobre la participación de las mujeres en la vida política. La violencia contra las mujeres, los derechos de las mujeres emigrantes y la trata de personas fueron también temas de presentaciones y debates durante el Foro. Aproximadamente cincuenta parlamentarios asistieron a esta conferencia de alto nivel, incluyendo a varios miembros del Comité Ejecutivo de la Red y a los representantes de las Asambleas Legislativas de los Estados de México. Durante la clausura del Foro, los participantes adoptaron dos resoluciones: la Declaración de Zacatecas y la Resolución de Apoyo al Senador Piedad Córdoba de Colombia.